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La vie de la fédération 
 

 
Equipe salariée 

Recrutement  

Embauche de Charlotte Le Moigne le 19 mai pour accompagner Jonathan Bourdeau GARREL sur 

les missions portant sur l’eau (directoire, plantes invasives, alternatives aux pesticides, ONEMA). 
 
Répartition des missions et du temps de travail en 2014 

La Directrice est en charge de : 

 
La gestion administrative, financière et RH, 
La communication et l’événementiel 

La recherche de financements et le développement de nouveaux projets 
Les relations « publiques » 
Le support à la vie statutaire 

La logistique (hébergement, informatique, courses, etc…) 

55% 

L’animation de la vie fédérale et la coordination du réseau (APNE, FNE, Ecopôle,…) 25% 

 

La gestion totale ou partielle de certains dossiers thématiques 19% 
 

Formation 3% 

 
Le chargé de mission Eau et Agriculture est en charge de : 

 
L’animation du groupe de travail « zones non agricoles » pour la déclinaison régionale du plan 
Ecophyto et le suivi global du plan 

44% 
 

L’accompagnement des associations dans leur participation aux SAGE, le suivi des dossiers 
régionaux et des instances consultatives (procédure de classement des cours, état quantitatif de 
la nappe de Beauce, consultation du public) 

18% 

La coordination régionale de l’opération « objectif zéro pesticide dans nos villes et villages » 13% 

Projet de développement des diagnostics biodiversité 

La gestion totale ou partielle de certains dossiers thématiques (Tours +, veille technique 

agriculture) et la participation à la vie statutaire et fédérale de Nature Centre 
Projet de suivi de la qualité de l’eau avec Vitry-aux-Loges 
 

12% 

10 % 

3 % 
 
 

 

La chargée de mission biodiversité est en charge de : 

 
Gestion totale ou partielle de certains dossiers (Cofiroute, Recherches naturalistes, Livre rouge, 
SIRFF) 

53 % 

Suivi des politiques publiques (SRCE, SINP, TVB, PRA, ORB, SCAP, ZNIEFF,…) 23 % 

Animation du réseau biodiversité  (lien avec FNE, Diagnostics biodiversité, SRB, formation 
modulaire…) et veille scientifique 

12 % 

Participation à la vie statutaire et fédérale de Nature Centre + formation professionnelle 8 % 

Actualisation du site Internet de Nature Centre 4 % 
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Equipe Bénévole 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vie statutaire 

En 2014 : participation à une conférence des Présidents et participation à l’Assemblée Générale de 

FNE.  

 

Le Bureau  

 

10 réunions de bureau par conférences téléphoniques. 

1 bureau physique s’est tenu le 5 octobre et a porté sur les perspectives de l’année 2014. 

Dans un souci de transparence et de communication sur l’activité de la Fédération, les comptes 

rendus de ces réunions sont systématiquement envoyés aux membres du Conseil d’Administration 

de Nature Centre, ainsi qu’aux directeurs/coordinateurs des associations membres.  

 
Le Conseil d’Administration 

 

En 2014, le Conseil d’Administration s’est réuni trois fois :  

 Le 11 janvier 2014 

Thèmes du CA : Examen des 

dernières fiches du projet 

fédéral. 

- Définition d’une procédure 

pour désigner les représentants 

au CESER. 

 

 

 

- Le 05 juillet 2014 

Thèmes du CA : projet de loi de 

réforme territoriale 

- Nouveau réseau juridique. 

- Réseau eau régional. 

- Travailler ensemble sur les mares 

et de façon concertée avec le Cen 

Centre. 

 

 

 Le 18 octobre 2014 

Thèmes du CA : Les projets 

en développement sur la 

recherche de financements 

privés. 

- Réflexion autour d’un 

évènement portant sur le 

climat qui précèderait la 

COP21.  
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D’autres bénévoles sont actifs : François Lefèvre pour PEFC, Anne Joëlle LEGOURD pour la 

Conférence Régionale de Santé et d’Autonomie (CRSA), Carole Lefèvre et Vincent Ramard pour le 

réseau juridique. Les données pour Bernard Rousseau, Jean-Louis Senotier et Christian Gauberville 

sont incomplètes. 
 

Site internet 
 
17752 visites dont 10 709 visiteurs différents soit une baisse de plus de 36% par rapport à 

2013. Cela s’expliquerait par le temps passé à créer le nouveau site de la fédération plutôt qu’à 

mettre à jour l’actuel.  

 

Par ailleurs un espace membre, accessible uniquement aux salariés et administrateurs des 

associations fédérées existe. 

Depuis cet espace, les informations suivantes sont consultables : 

 Les comptes rendus de Bureau et de CA, 

 Un agenda Google partagé de la fédération qui indique les dates des différents 

évènements/réunions, 

 Le trombinoscope des salariés du réseau, 

 Une page dédiée aux outils utilisés (les formulaires types abandon ou remboursement de frais y 

sont notamment disponibles), 

 La liste des listes de diffusion thématiques utilisées au sein du réseau pour faciliter les échanges 

ainsi que ceux qui y sont inscrits, 

 

 
Animation du réseau régional 
 
Réseau juridique de bénévoles 

 
2014 a vu la création d’un réseau juridique régional porté par les bénévoles et piloté par Carole 

Lefèvre et Vincent Ramard. Les actions suivantes ont été réalisées : étude juridique dans le cadre de 

la révision du SAGE du Loiret pour L’APSL et une formation juridique le 29 novembre 2014.  
 
 
Groupe des Directeurs 

 

Nature Centre anime des réunions de directeurs et assimilés. Ces réunions sont des moments 
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privilégiés au sein du réseau Nature Centre, tant au niveau professionnel que relationnel pour 

renforcer les liens et le sentiment d’appartenance à un réseau.  

 

L'objectif de ces réunions est de permettre entre les équipes des associations fédérées : 

 l’échange de pratiques, 

 la co-formation visant à adapter la gestion des structures aux enjeux et à l'évolution 

réglementaire du secteur, 

 proposer, aux Conseils d'administration de la fédération et des associations, des orientations 

d'actions collectives en réponse aux attentes sociales, 

 d'engager, sur des questions de « vie associative », des réflexions ou des actions structurantes 

pour la fédération sur le long terme. 

 chaque réunion regroupe en moyenne une dizaine de permanents. 

 

En 2014, organisation de 8 réunions (20/02, 18/04, 13/05, 24/06, 16/09, 16/10, 6/11 et 

02/12) pour échanger sur les pratiques de chaque structure, partager des informations techniques 

ou fonctionnelles, faire remonter les attentes vis-à-vis de la fédération nationale, s’informer sur les 

situations locales, travailler à la mise en place de projets de réseau etc… 

 

 

Rapport d’activités consolidé  

 

Dans une logique de transparence et de vision globale des actions de la fédération, Nature Centre 

élabore un rapport d’activités consolidé dont la vocation est de centraliser, de présenter et de 

partager l’ensemble des activités menées durant l’année par les associations fédérées. Les données 

ainsi collectées sont fondées sur l’année n-1. Ce rapport sur l’année 2013 sera joint au rapport 

d’activité définitif. 

 

 

Communication 

- Descriptif et contexte : 

Nature Centre a révisé son projet fédéral en 2013 et début 2014. Deux fiches actions sur les 10 qui 

composent la nouvelle stratégie de la fédération concernent la communication. Les priorités dans ce 

domaine ont consisté à l’atteinte des objectifs des deux fiches actions.   

- Résultats : 

Fiche site Internet : 

En 2014, Nature Centre a préparé un nouveau site Internet. Sa sortie n’a pas eu lieu en fin d’année 

comme prévu car la région Centre devant changer de nom début 2015, Nature Centre a jugé 

opportun de lancer une démarche de changement de nom avant de sortir les outils de 

communication travaillés en 2014. 

Le nom de FNE Centre-Val de Loire a été voté en Assemblée générale extraordinaire le 24 janvier 

2015. 

Dans ce cadre, la fédération adopte une charte graphique et un logo qui seront donnés par FNE 

après conventionnement (validé le 27 février 2015). Ces éléments parviendront fin mars 2015 à la 

fédération. Elle pourra alors achever et éditer les outils de communication prévus. 

Fiche communication : 

Deux réunions entre le pilote Bernard Rousseau et la directrice ont permis de voir la faisabilité des 

actions envisagées et d’évaluer les moyens humains et budgétaires mobilisables dès 2014. 

*Introduire dans tous les projets un volet communication.  

Le programme des projets 2014 a été étudié pour identifier les actions sur lesquelles la 



7 

 

communication serait soignée. Un retro planning avait été constitué le 17 janvier puis ajusté le 20 

mars. Quatre projets avaient été sélectionnés pour bénéficier d’une communication renforcée.  

La sortie du Livre Rouge, la signature de la Charte de la 100ième commune engagée sur l’opération 

« Objectif zéro pesticide », la mise en ligne de la base de données SIRFF et la publication de la 

nouvelle revue Recherches Naturalistes. 

Les deux dernières actions ont été repoussées à 2015 en raison de retards constatés sur 

l’avancement des projets. 

Les deux autres actions ont fait l’objet d’évènements dédiés réalisés en collaboration avec les 

partenaires financiers des projets. 

*Un travail de création d’une plaquette de présentation de la fédération et de son réseau a 

également été mené.  

Les éléments constitutifs du support de présentation ont été choisis et la mise en œuvre graphique a 

débuté. Le bureau a été consulté une première fois pour se prononcer sur le style des visuels. La 

perspective de changement de nom a stoppé les démarches. 

La directrice a suivi une formation sur la communication dans les associations les 13 et 14 novembre 

2014. Fin 2014, elle a constitué un groupe de travail restreint composé de bénévoles et salariés qui 

a débuté une réflexion sur l’identité de la fédération et de son expression. Deux réunions de ce 

groupe ont été planifiées en janvier et mars 2015 pour choisir un angle communicant aux actions 

2015 et organiser une stratégie générale de communication basée sur ses projets. 

Lettre d’information :  

Deux numéros ont été diffusés. N°9 : Le Livre rouge des habitats naturels et des espèces menacés 

de la région Centre (01/2014) ; N°10 : Un autre regard sur la forêt en région Centre (11/2014) 1ère 

partie. 

- Perspectives : 

Le bureau a décidé de faire de la communication une priorité en 2015. Il a ainsi validé de pérenniser 

le poste de chargé de mission environnement en le faisant passer à mi-temps sur de la 

communication. La salariée sera formée aux tâches de chargée de communication en parallèle de 

l’exécution de ses actions thématiques.  

 

Rôle d’interpellation 

Interpellation le 8 janvier par Nature Centre du Président du Conseil régional et du Préfet sur les 

prévisions du contenu du nouveau contrat de projet Etat-Région ;  

 

Interpellation le 14 avril par Nature Centre de Frédéric Cuvillier sur la présence d’opposition sur le 

projet de concession autoroutière de la RN 154 d’Allaines à Nonancourt ;  

 

Interpellation le 28 avril par Nature Centre du Préfet de région Centre sur le projet de programme 

régional « Nitrates » ; 

 

Interpellation le 10 juillet par Nature Centre du Président de la République, du Préfet et du Président 

du conseil régional sur les inquiétudes des ANPE pour le projet de réforme territoriale ;  

 

Contribution de Nature Centre le 7 octobre à l’enquête publique du Schéma régional de cohérence 

écologique ;  

 

Communiqué le 1er décembre pour alerter sur les grands risques des projets de traités 

transatlantiques TAFTA (ou TTIP) et CETA."NATURE CENTRE DÉNONCE LE PROJET TAFTA". 
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Interpellation le 10 décembre par Nature Centre des ministres de l’environnement et de l’agriculture 

sur les arbitrages concernant le verdissement de la PAC ;  

 

Interpellation le 10 décembre de Nature Centre sur la nécessité d’articuler le programme de 

développement rural de la région Centre avec les travaux régionaux sur la trame verte et bleue.  

 
 
 

Participation aux instances régionales de consultation 

Au Conseil Economique, Social et Environnemental / G. Janvrot, J.P. Barnagaud  G. Janvrot est 

vice-président en charge de l'aménagement du territoire et du développement durable. Siège au 

comité de bassin Loire Bretagne. 73 réunions 

J.P. Barnagaud est président de la section prospective 48 réunions. Siège au comité de bassin Seine 

Normandie 5 réunions. 

www.regioncentre.fr/jahia/Jahia/CESR-Accueil  

 

Mouvement associatif / G. Janvrot /60 réunions 

Présidence  

 

A l’EcoPôle / G. Janvrot ; L Filipiak /4 réunions 

Conseil d'administration  

Contribution pour l'émergence de l'observatoire régional de la biodiversité 
www.regioncentre.fr/jahia/Jahia/site/ecopole  

 

Au Comité de Suivi des Fonds Européens /G. Janvrot ; J.L. Posté /3 réunions 

www.europe-centre.eu/fr/11/85/Actualites.html  

 

 

Au Comité Régional d’attribution des aides de l’ADEME / G. Janvrot /1 réunion 

http://www.ademe.fr/centre/energie/aidesfi.htm  

 

A l’Observatoire Régional de l’Energie /JL Posté/3 réunions 

www.observatoire-energies-centre.org  

 

Au Comité de Pilotage du Pôle Efficacité Energétique du Conseil Régional / G. Janvrot/2 

réunions 

 
Au comité de suivi du réseau rural régional sur la gestion du foncier agricole et rural /  G. 

Janvrot 

 

 

Au comité de suivi du Schéma Régional de Cohérence Ecologique / G. Janvrot ; D. Marques 

/1 réunions 

 

 

A la commission  consultative du Plan régional d’élimination des déchets dangereux de la 

région Centre/ JL Posté/2 réunions 

 

 

A la Conférence Régionale de la Santé et de l’autonomie / A-J Legourd/x réunions 

http://www.ars.sante.fr/Installation-de-la-Conference.95482.0.html  

 

A LIG’AIR / C. Surand /x réunions 

Les dernières actions ont porté sur un changement de logo d’une part et la réunion de LIG’AIR et de 

l’observatoire régional de l’énergie d’autre part. Les financements provenant du département du 

Loiret et de la ville d’Orléans ont été diminués. Les autres ressources viennent des industries 

http://www.regioncentre.fr/jahia/Jahia/CESR-Accueil
http://www.regioncentre.fr/jahia/Jahia/site/ecopole
http://www.europe-centre.eu/fr/11/85/Actualites.html
http://www.ademe.fr/centre/energie/aidesfi.htm
http://www.observatoire-energies-centre.org/
http://www.ars.sante.fr/Installation-de-la-Conference.95482.0.html
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polluantes. Une étude comparative sur les polluants dans les différents modes de transport est en 

cours. 

www.ligair.fr  

 

 

Animation des actions visant la réduction des produits phytosanitaires dans les zones 

dites non agricoles pour 2012 /G. Janvrot /8 réunions 

 

Au Comité de Pilotage de l’opération « Objectif Zéro Pesticide dans nos villes et villages » 

dans le Loiret / G. Janvrot /2 réunions 

 

A la Commission Régionale de la Forêt et du bois (nouvelle dénomination, coprésidée 

Préfet + Pr CR) /J.L. Pratz/1 réunion + consultations par Internet 

 

 

PEFC-Ouest / F.Lefèvre/x réunions 

 

PEFC-Ouest Comité 21 / G. Janvrot/2 réunions 

 
Au directoire du réseau forêt de FNE F. Lefèvre & J.L. Pratz/2 réunions et nombreux échanges 

Internet et téléphone 

 

Au groupe de travail « Concilier les usages en forêt » d’Arbocentre  J.L. Pratz /2 réunions + 

consultations par Internet 
 
Commission « écosystèmes » de l’UICN : comité de suivi d’une étude sur les services 

écologiques des écosystèmes de la région Centre et Groupe Forêt /J.L. Pratz/3 réunions 

 
Au Conservatoire d’espaces naturels de la région Centre / J.L. Sénotier /1 réunion   

 

Au Comité de Bassin Loire-Bretagne /B. Rousseau/x réunions; J. De Lespinay/ 18 réunions  

www.eau-loire-bretagne.fr/comite_de_bassin 

 
A la CLE du SAGE Nappe de Beauce / N. Combredet et J.L. Posté/x réunions 

 
Membre du bureau – groupe d'étude de pré localisation des zones humides 

CLE du SAGE AUTHION / J. De Lespinay/3 réunions   http://www.sage-authion.fr  

CLE (et bureau) du SAGE Cher aval / J. De Lespinay/4 réunions   www.sage.cher.aval.com  

Groupe SALT (DREAL)/ J. De Lespinay/1 réunion 

Groupe STRANAPOMI (ministère de l'environnement)/ J. De Lespinay/1 réunion 

Au COPIL éolien de la région Centre /L. Filipiak/1 réunion+ consultations Internet (JL Pratz, 

animateur) 

 
A la Fédération des Maisons de Loire / N. Combredet/x réunions 

 

Au Copil de la ZSC Beauce et Vallée de la Conie /J.L. Pratz/1 réunion 

Participation aux réunions du groupe AFTERRE/ G. Janvrot/3 réunions 

 

Groupe de Concertation Nitrates/ G. Janvrot 1 réunion 

 

 

http://www.ligair.fr/
http://www.eau-loire-bretagne.fr/comite_de_bassin
http://www.sage-authion.fr/
http://www.sage.cher.aval.com/
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Agriculture 
 
 

Diagnostics Biodiversité 

 

Nature Centre a proposé un projet à la DRAAF Centre sur le développement des diagnostics 

biodiversité en région Centre. Ce projet mené sur deux ans (2013-2015) a pour but de réaliser un 

diagnostic biodiversité dans des exploitations agricoles en conversion à l’agriculture biologique ou 

appartenant au réseau de ferme écophyto DEPHY par département. Afin de compléter le volet 

agronomique, deux outils sont expérimentés : 

-  « IBEA » (Impact sur la Biodiversité des Exploitations Agricoles) co-créé par FNE et l’INRA 

-  les protocoles de l’Observatoire Agricole de la Biodiversité (OAB). 

 

En parallèle la communication sur ce projet a été développée avec la création d’une plaquette de 

présentation et la rencontre d’organismes professionnels agricoles (Chambre régionale d’agriculture, 

InPACT Centre, coopératives agricoles…) afin de nouer des liens avec ces structures et faire 

connaitre les diagnostics biodiversité. 

 
 

Réseau national 

 

Nature Centre travaille étroitement avec le pôle agriculture de France Nature Environnement sur les 

thématiques de la certification environnementale, la réduction d'usage de pesticides (plan Ecophyto) 

ainsi que sur le programme d'actions de la directive Nitrates. Nature Centre ne manque pas de 

relayer l'information à son réseau régional via sa liste de diffusion « agriculture ». 

  

Nature Centre a ainsi participé à trois séminaires du réseau agriculture de FNE : 

- Sur la mise en application de la directive nitrates le 11 avril ; 

- Sur la méthanisation le 23 mai ; 

- Sur la trame verte et bleue et l’agriculture le 1er décembre. 
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Biodiversité 
 
 

Poursuite du plan régional Biodiversité  

En 2014, les membres du réseau Nature Centre ont participé à 2 réunions du groupe technique 

TVB/IBC. Une synthèse détaillée a été réalisée et diffusée. Pour information, les objectifs du groupe 

de travail sont rappelés ci-dessous. 

 
 

Le groupe « Trame Verte et Bleue et Inventaire de la Biodiversité Communale » :  

  Objectifs : 

Réaliser un point sur les actions IBC et TVB du réseau depuis 2013 et échanger sur les 

difficultés rencontrées par les salariés. 

S’assurer que le réseau fait le lien entre les deux types d’études dans le but de consolider au 

niveau local le projet de SRCE (validé en janvier 2015). 

 

 

Livre rouge  

L’année 2014 fut l’année de la finalisation de l’ouvrage et de son lancement le 11 octobre dernier. 

Un travail de relecture et de vérification des chapitres et des listes d’espèces a été mené, ainsi que 

le travail de coordination avec le maquettiste et l’imprimeur. La journée de lancement, 

conjointement organisée avec le Conseil régional a permis de réunir près de 120 personnes au 

muséum d’Orléans sur une matinée. Des informations ont également été présentées sur deux 

actions que sont l’Opération « Objectif zéro pesticide » et les Inventaires de la biodiversité 

communale. 

 

 

EcoPôle de la Région Centre  

Fonctionnement  

 

Participation aux conseils d’administration du 19 février, 20 mai, 10 septembre et 9 décembre. 

 

La fédération a aussi participé à toutes les réunions concernant la révision du site Internet de 

l’EcoPôle (15 mai et 4 juin). 

 

 

Préparation des conseils d’administration et gestion des projets lors des comités techniques des 

directeurs des structures membres de l’EcoPôle (14 février, 24 février, 28 mars, 17 avril, 26 mai, 4 

juillet, 10 septembre, 14 octobre et 25 novembre). 

 
Sensibilisation 

 

Nature Centre participe au programme d’actions de l’EcoPôle. Elle contribue, sous la direction du 

Graine Centre, à l’élaboration et la conduite du programme de la formation modulaire. En 2014, 2 

modules de formation (soit 4 jours) ont été organisés en mars et mai. Ils portaient sur les outils au 

service de la biodiversité et sur les IBC. Le programme de 2015 a été établi à partir de 

l’identification des besoins des différents réseaux régionaux sur l’environnement (Nature Centre, 

Cen Centre, Graine Centre, Union régionale des CPIE, fédération des maisons de Loire…). 
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Observatoire régional de la Biodiversité 

 

 

Nature Centre a été identifié comme animateur du pôle Faune de l’ORB. La fédération a suivi les 

réunions du groupe de travail ORB (09/10, 04/11 et 27/11) afin de réfléchir aux indicateurs qu’il 

serait intéressant de développer en région et proposer aux membres du comité technique du 25 

novembre les pistes d’action à développer par le pôle en 2015. 

 

Nature Centre a également finalisé la mise en ligne du contenu des listes rouges sur le site Internet 

de l’ORB. Il s’agissait d’intégrer les informations du Livre rouge en les réorganisant par catégorie de 

menace et fiches espèces. 

 

 

SIRFF : la nouvelle base de données naturaliste régionale de la fédération 
 

 
En 2014, la fédération a fait développer quelques modifications pour s’assurer que la base de 

données SIRFF pourrait être conforme aux attentes du réseau SIRFF constitué de huit associations 

(LNE, SNE, IN, PN, SEPANT, LCN, ELN et NC). Elle a également formé les administrateurs de la base 

à l’utilisation du logiciel de cartographie avec lequel fonctionne SIRFF pour pouvoir créer et gérer 

des cartes dynamiques sur le site SIRFF et présenter en temps réel la répartition d’espèces en 

région Centre-Val de Loire en fonction des données saisies sur le site. Une session de test a permis 

de faire remonter au prestataire des bugs dans les développements effectués à l’achat de la base. 

Une réunion de Copil le 22 novembre a statué sur les éléments qu’il est nécessaire de mettre en 

place avant que la base puisse être lancée en production. Des développements complémentaires 

vont être demandés début 2015 afin de dynamiser la page d’accueil en y intégrant une cartographie 

interactive. Le lancement de la base est prévu courant 2015. 

 
Biodiversité et Pesticides 

Régionalisation de l’opération « Objectif Zéro Pesticide dans nos villes et villages » 

 

En coordination étroite avec Nature Centre, huit APNE sont désormais engagées dans la démarche. 

En fin d’année 2013, la région Centre-Val de Loire a dépassé le cap de la centième commune 

signataire de la charte « Objectif Zéro Pesticide » si bien que la fédération a organisé un évènement 

le 11 juin à Ingré pour célébrer le passage de ce cap. Cet évènement qui a débuté par une 

conférence de presse en présence du Président de Région était organisé en deux parties, la première 

dédiée à des interventions des différentes structures partenaires (techniques/financiers) de 

l’opération. La seconde partie était dédiée à la visite d’un quartier de la commune d’Ingré géré sans 

pesticide. Une cinquantaine de personnes ont participé à l’évènement.  

Participation si possible à chacun des comités de pilotage de l’opération des associations afin suivre 

l’état d’avancement de la démarche, rencontrer les partenaires, répertorier les éventuelles 

difficultés rencontrées et échanger sur des projets.  

Organisation de deux réunions de concertation du réseau « pesticides » le 20 janvier et le 15 

septembre.  

Réalisation d’une cartographie de l’ensemble des communes engagées en région Centre-Val 

de Loire qui sera mise en ligne sous forme interactive sur le site internet de la fédération. 

 

Fin 2014, avec 29 nouvelles communes qui se sont engagées durant l’année, la région Centre 

compte 126 communes engagées dans l’opération Objectif Zéro Pesticide. 

Participation à la déclinaison régionale du plan Ecophyto. 

 

Nature Centre s’est vue confier, par la DRAAF Centre, le pilotage du groupe de travail «zones 

non agricoles» du plan Ecophyto. Ce groupe de travail a pour objectif la déclinaison régionale de 

l’axe 7 du plan visant à « Réduire et sécuriser l'usage des produits phytopharmaceutiques en zone 

non agricole ».  
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Réalisation des actions validées par le CROS du 28 janvier   

 Stands Ecophyto :  

- A Horti Sologne (3/05) 

- A la journée interprofession de l’UNEP (11/09) 

- Aux Assises Régionales du Fleurissement (Tours, 18/09),  

- A la fête du potager de Villandry,  

 Réunion de l’ensemble des gestionnaires de voies de communication de la région Centre 

(23/09),  

 Organisation d’une journée de sensibilisation des communes de la région Centre le 2 

octobre à Saint-Pryvé-Saint-Mesmin ayant convié près de 120 personnes. 

 Présentation du plan Ecophyto et de l’évolution de la réglementation pour les SAGE Loiret, 

Cher Amont, Cher Aval et Yèvre-Auron. 

 

Nature Centre participe également aux réunions de concertation des autres groupes de travail 

(amélioration des pratiques, indicateurs et qualité de l’eau) dédiés aux zones agricoles, au 

suivi de la déclinaison régionale du plan et à l’actualisation des données sur la qualité des eaux 

superficielles et souterraines.  

 

Communication 

 

Nature Centre a édité deux lettres d’informations régionales « pesticides » (semestrielles) qui ont 

pour but de présenter des éléments de veille sur l’actualité réglementaire et environnementale en 

lien avec les pesticides, sur des actions expérimentales menées par des communes engagées dans 

la démarche et sur l’actualité « zéro pesticide » des associations du réseau de Nature Centre. 

 

 

Projet de suivi de la qualité de l’eau à Vitry 

 

Nature Centre a lancé, au printemps 2012, le projet d’évaluation et de suivi de la réduction de 

l’usage des pesticides avec la commune de Vitry-aux-Loges signataire de la charte « Objectif Zéro 

Pesticide ». L’objectif de ce projet est de mesurer l’impact et l’ampleur de la responsabilité urbaine 

sur la qualité de l’eau. Ce projet consiste à mesurer la qualité des eaux pluviales (en matière de 

présence de pesticides) drainées par le centre bourg en deux points de prélèvement. En 2012, la 

commune de Vitry n’a pas changé ses pratiques phytosanitaires tandis qu’en 2013, elle a mis en 

place son plan d’action de réduction d’usage des produits phytosanitaires avec la création d’un 

quartier pilote (aucun usage de pesticides dans ce secteur). Ce projet est en partenariat avec Loiret 

Nature Environnement et la FREDON Centre. Loiret Nature Environnement intervient dans la 

sensibilisation des jardiniers amateurs aux bonnes pratiques tandis que la FREDON Centre intervient 

sur la réalisation des prélèvements et l’analyse des données.  

Ce projet a été complété en 2014 par une étude menée par le CNRS sur l’impact de la qualité de 

l’eau sur la santé de souris (sur le plan de la reproduction et du comportement) ainsi que par la 

mesure de la qualité de l’air par Lig’Air.  

 

 

Biodiversité et Trame Verte et Bleue  

 

Nature Centre a participé à deux réunions au sein du réseau FNE : une sur les liens de la TVB dans 

la nouvelle PAC le 1er décembre, et l’autre sur les financements existants en France pour 

mener des études TVB le 8 décembre. 

 

L’année 2014 était également le lieu de la consultation du public pour le SRCE. La fédération a émis 

une note à l’attention des copilotes que sont l’Etat et la Région pour exprimer le mécontentement du 

réseau envers le manque de communication autour de ce projet d’importance régionale. 
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Forêt 
 
Représentations de Nature Centre : 

- à la Commission régionale de la forêt et des produits forestiers (Commission permanente) : 

Jean-Louis Pratz 

- à PEFC Ouest : François Lefèvre et Guy Janvrot, François représentant également FNE au 

bureau de PEFC France. 

- au groupe de travail n°2 d’Arbocentre (thème : concilier les usages de la forêt) : Guy Janvrot 

et Jean-Louis Pratz 

- au directoire du réseau forêt de France Nature Environnement : Jean-Louis Pratz et François 

Lefèvre 

- à la Commission forêt de l’UICN : Jean-Louis Pratz 

 

Suivi des politiques publiques 

Après 3 ans d’attente, l’arrêté ministériel portant approbation de l’annexe au Schéma régional 

sylvicole des forêts privées de la région Centre dit « Annexes vertes » est enfin paru en octobre 

2014. Ces annexes élaborées par le CRPF ont pour objectif principal d’éviter toute atteinte 

significative à la conservation des habitats naturels et habitats d’intérêt communautaire lorsqu’ils 

sont présents dans une forêt concernée par un site Natura 2000. Les PSG et RTG approuvés par le 

CRPF doivent en principe être conformes à ces Annexes vertes. Rappelons que malgré nos 

demandes et pressions tant au niveau régional que national, ces annexes vertes ont été rédigées 

entre le CRPF et l’Etat, sans aucune participation ou concertation avec les APNE. 

Avec la publication de la Loi d’avenir pour l’agriculture et la forêt publiée le 13 octobre 2014, la 

Commission régionale de la forêt et des produits forestiers s’est mutée en Commission régionale de 

la Forêt et du Bois, sans modification de composition. Nature Centre reste présente dans la 

Commission permanente restreinte qui s’est réunie le 12 décembre. Cette réunion a permis de 

présenter la Loi d’avenir sus évoquée, ainsi que le contrat national de filière et les soutiens à 

l’investissement dans le cadre du PDR Centre, c’est-à-dire concernant les règles de 

subventionnement des dessertes forestières, des équipements pour l’exploitation forestière et la 

modernisation des scieries. Nous y avons bien entendu rappelé notre opposition au tout résineux, au 

gigantisme du matériel forestier subventionné et à la cohérence des politiques avec la Trame verte 

et bleue. 

La Commission a également été consultée par mail sur le programme pluriannuel de la SAFER qui 

essaye de se positionner sur le marché des transactions et des regroupements parcellaires en forêt. 

Un courrier longuement argumenté a été envoyé à la DRAAF pour marquer notre souhait que la 

SAFER améliore plutôt son action vers le développement de l’agriculture biologique, soutienne plutôt 

des acteurs porteurs de projets intégrant des pratiques d’économie en eau, en énergie et en intrants 

et apporte une contribution significative à la conservation des paysages par des opérations de 

sécurisation foncière des haies en passant par des procédures de protection foncière prévues par le 

Code rural. 

Enfin, le travail stratégique d’Arbocentre avec ses partenaires, a redémarré avec une réunion le 15 

avril à Vierzon. Il s’est poursuivi, essentiellement par échanges mails, afin de définir les actions qui 

seront proposées au Conseil régional. La recherche d’une sensibilisation à l’équilibre sylvo-

cynégétique, la forêt et ses usages partagés, la formation des entrepreneurs de travaux forestiers, 

notamment aux aspects biodiversité, figurent parmi les sujets mis en avant. 

 

Certification de la gestion durable des forêts : 

Nous continuons en région à accompagner le développement de la certification forestière PEFC. En 

2014, le guide d’accompagnement des propriétaires certifiés PEFC-Ouest, est enfin paru.  

PEFC-Ouest a également participé aux groupes de travail pour étudier la possibilité d’étendre la 

certification à la gestion durable des haies. A l’issue des premiers travaux qui ont soulevé des 

difficultés réglementaires pour asseoir le statut juridique de la haie, PEFC-France a demandé la 

poursuite des travaux sur le volet concernant les modalités de gestion durable des haies. L’idée est 

que si on peut démontrer qu’une gestion durable est possible, alors cela vaudra le coup d’avancer 

sur le statut juridique.      
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Participation au directoire du réseau forêt de FNE et au groupe forêt de l’UICN 

Le directoire national du réseau forêt ne s’est réuni que le 26 mars et le 9 septembre à Paris. Nous 

n’avons pu assister à la dernière réunion qui s’est déroulée les 6 et 7 novembre en Vallée du Ciron 

près de Bordeaux. 

Le groupe forêt de l’UICN s’est réuni les 20 janvier (par téléphone), 3 février, 22 mai, 8 octobre. Le 

dossier bois-énergie a notamment occupé une partie de ces réunions aujourd’hui animées par Alexis 

Ducousso, chercheur à l’INRA de Bordeaux et qui a été désigné comme pilote du groupe forêt au 

titre de FNE. 

Ces réunions permettent d’aborder de nombreux sujets (loi d’avenir pour la forêt, certification, 

PPRDF, développement du bois énergie, intensité des prélèvements en forêt, parc national forestier 

de plaine, politique interne à l’ONF sur les aménagements forestiers…) et de confronter les ressentis 

en région sur de nombreux sujets avec ceux des autres collègues. 

 

 

Information et communication 

 
Action de veille 

 

Nature Centre a participé à la journée biodiversité annuelle du réseau FNE le 25 octobre 2014. 

Sujets abordés : nuisibles, loi biodiversité, SRCE. 

 

Transmission des connaissances  

 

La revue « Recherches Naturalistes en région Centre » diffuse depuis 1997 une connaissance 

pointue sur le patrimoine naturel de la région Centre. Fruit d’un travail approfondi réalisé au 

quotidien par les naturalistes de la région Centre, qu’elle soutient et valorise. La revue participe à la 

diffusion et à l’amélioration des connaissances sur la biodiversité régionale.  

 

Le travail d’actualisation de la revue s’est poursuivi en 2014. Le Cen Centre et Nature Centre ont 

travaillé à la réalisation de la nouvelle maquette et au choix des articles et rubriques à intégrer dans 

la revue pour toucher un maximum de lecteurs. La relecture et la finalisation de la maquette seront 

les actions à mener début 2015 pour une sortie du premier numéro prévue en juin. 
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Eau 
 

 
Bassin Loire-Bretagne 
 

Nature Centre, par le biais notamment de Bernard ROUSSEAU et de Josselin DE LESPINAY, a 

participé à de nombreuses rencontres avec l’Agence de l’Eau Loire-Bretagne :   

 Comité de bassin (+ commission de planification), et conseil d’administration, 

 COMINA (Commission des milieux naturels aquatiques) du bassin Loire-Bretagne, 

 les rencontres de l’eau.  

 

Ces rencontres ont permis à Nature Centre de se tenir informée sur la mise en place progressive du 

Sdage Loire-Bretagne adopté en fin d’année 2009 (pour la période 2010-2015), le nouveau 

programme de financement de l’agence de l’eau (10ème programme) et la consultation du public 

dans le cadre de la révision du Sdage. 

 

Vu la vulnérabilité de la qualité de l’eau face aux pesticides, herbicides notamment, le pilotage par 

Nature Centre du groupe de travail « zones non agricoles », de la déclinaison régionale du 

plan Ecophyto et sa participation aux autres groupes de travail se trouve étroitement liés 

avec les objectifs du bon état des eaux de la DCE et du Sdage.  

 

SAGE 
 

Le réseau de Nature Centre est représenté dans 10 SAGE (dont 4 en bureau) sur les 12 présents (en 

tout ou pour partie) sur la région Centre. 

En raison des élections municipales du printemps, le collège des élus des CLE a dû être renouvelé. 

Cette procédure a impliqué un ralentissement de l’activité des SAGE durant une grande partie de 

l’année. 

 

Réseau eau régional 
 

Depuis novembre 2013, Nature Centre œuvre à développer et redynamiser son réseau eau. Un an 

après, un directoire de 11 membres s’est formé autour d’un pilote, Josselin DE LESPINAY, et d’un 

co-pilote, Bernard ROUSSEAU. 

Au cours de cette année deux réunions physiques (24/02 et 16/04) et deux téléconférences (05/06 

et 10/09) ont eu lieu.  

Ces réunions ont permis de mettre en place l’organisation du réseau, d’être un lieu de discussion 

pour faire ressortir les actions que le réseau pourrait potentiellement mener.   

 

Formation des bénévoles 
 

Dans le cadre de sa contribution à l’accompagnement de son réseau associatif dans les instances 

consultatives, Nature Centre a organisé le 11 décembre une journée de formation sur la politique de 

l’eau en France. Cette formation visait à apporter aux bénévoles un socle de connaissance de base 

sur la cadre institutionnel et réglementaire sur la gestion de l’eau en France et Europe. La DREAL 

Centre est intervenue afin de présenter la directive Nitrates ainsi que la mise en place des captages 

dits « Grenelle ». Cette journée a été ouverte aux bénévoles d’autres associations partenaires 

(consommateurs, Cen…). 

 

 

Interpellation 

 

Nature Centre est intervenue activement au sein du groupe de concertation régional Nitrates dans le 

cadre de l’élaboration du programme d’action régional. Dans ce contexte, la fédération a présenté 

son avis le 6 mai durant la période de consultation à l’occasion d’une conférence de presse.  
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La fédération est également intervenue en novembre durant la consultation sur la révision anticipée 

des zones vulnérable en proposant un communiqué de presse. 

 

Réseau national 

 
Nature Centre a participé au séminaire organisé par le reseau eau de France Nature Environnement 

le 20 janvier. Cette journée était consacrée notamment au renouvellement des comités de bassins 

et à l’organisation du réseau eau dans le cadre du programme de révision des Sdage. 

Nature Centre a également participé au séminaire co-organisé par le réseau eau et agriculture de 

FNE sur le 5ème programme nitrates le 11 avril 2014.  

Pour finir, Nature Centre a participé le 9 septembre à la formation des bénévoles sur le 

fonctionnement des comités bassin dispensée par le réseau eau de FNE. 

 

Actualisation du livret de la série des gestes quotidiens « eau » 

 

Nature Centre a actualisé le livret de la série des gestes quotidiens « une seule solution : 

réduire notre consommation d’eau ». Edité en 2004 et en 10 000 exemplaires, ce livret, 

toujours très sollicité au sein du réseau associatif nécessitait une actualisation en raison d’une 

évolution significative depuis ces dix dernières années des politiques de gestion et préservation de 

l’eau qui se sont renforcées (mise en place de la LEMA, nouveau Sdage 2010-2015, lois Grenelles…).  

Ainsi, tout en gardant le message de fond porté par le livret, Nature Centre a élargi la problématique 

abordée en ne se limitant pas qu’à la gestion quantitative de l’eau mais plus globalement à la 

préservation de la ressource en eau. Les sujets liés à la préservation de la qualité de l’eau tels que 

l’usage de pesticides, de détergents ou d’autres substances dangereuses ont été  développés. De ce 

fait, afin d’intégrer cet élargissement, le titre du livret a été reformulé par « une seule solution : 

préserver notre ressource en eau ». 

 

 

Pour finir, afin de maintenir une synergie sur la thématique « eau » au sein de son réseau, Nature 

Centre anime une liste de diffusion qui permet à chaque membre inscrit de son réseau de se tenir 

informé de l’actualité « eau » en région Centre. 
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Plantes invasives 

  
En région Centre, une soixantaine d'espèces végétales exotiques sont classées invasives et se 

retrouvent aujourd'hui dans nos espaces naturels aquatiques et terrestres. L'introduction de ces 

plantes, volontaire ou non, peut causer des risques importants pour la biodiversité locale en 

modifiant les équilibres existants. 

Considérant cette problématique et ses actions menées dans le cadre du plan Ecophyto et de 

l’opération « Objectif Zéro Pesticide dans nos villes et villages », Nature Centre a intégré le groupe 

de travail plantes invasives en région Centre en janvier 2013 et a initié un socle expérimental 

d’actions au cours de l’année 2014 en partenariat avec l’agence de l’eau Loire-Bretagne et le Conseil 

Régional dans le cadre des projets innovants. 

 
Outils de communication 
 

Dans le cadre du SAGE Val Dhuy Loiret, Nature Centre a participé à la réalisation d’une plaquette de 

communication visant d’une part à sensibiliser le grand public à la thématique des plantes invasives 

et d’autre part à restituer les résultats des études menées à ce sujet sur le Loiret et le Dhuy. La 

parution de cette plaquette est prévue pour début 2015. 

 

 

Sensibilisation et information 

 
Interventions auprès : 

 

o des CLE des SAGE Cher aval, Cher amont et Yèvre-Auron, 

o de la SHOL, 

o du Syndicat Mixte pour l’Entretien et l’Aménagement de l’Esves et ses affluents. 

 

Ces interventions ont porté sur la notion « d’espèces invasives », sur la reconnaissance des 

principales plantes invasives aquatiques en région Centre et sur la gestion des déchets. 

 

 

Veille technique  
 

Tout au long de l’année, Nature Centre a assuré auprès de son réseau une veille régulière sur le 

thème des plantes invasives. C’est la raison pour laquelle, la fédération participe aux réunions du 

groupe de travail plantes invasives en région Centre (16 juin et 15 décembre). Par ailleurs, Nature 

Centre a participé au séminaire organisé par Plante-et-Cité le 18 novembre qui était dédié au thème 

de la conciliation entre les mesures volontaires et la législation pour la gestion des plantes invasives. 

Nature Centre transmet également régulièrement à son réseau des éléments de veille issus de la 

plateforme technique de Plante-et-Cité. 
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Santé Environnement  

  
 

Lig’Air 

 

Rappelons que Lig’Air, structure associative, a pour  but principal le suivi de la qualité de l’air en 

région Centre Val-de-Loire. Parmi ses différentes activités, il paraît bon d’en souligner deux qui ont 

été à l’ordre du jour de C. A. de l’année 2014. 

 

Les pesticides  

 

Initiée en France en 2006 par Lig’Air sur intervention de notre précédent représentant Michel 

Durand,la surveillance des pesticides dans l’air a pu être heureusement poursuivie ce qui n’était pas 

acquis grâce au financement de l’ARS (24 000 €) et de la DREAL (12 000 €). Dans la région, cette 

surveillance des pesticides d’effectuera désormais sur 6 sites au lieu de 5 après l’ajout d’une station 

dans le département de l’Indre. 

Leader pour cette  action, Lig’Air est devenue référent national pour la fédération ATMO (Fédération 

nationale des associations Agréées pour la surveillance de la qualité de  l’air) sur la mise en place 

d’une stratégie de surveillance des pesticides dans l’air et bénéficie d’une participation financière à 

ce titre. 

 

La qualité de l’air intérieur 

 

Dans ce domaine également Lig’Air a été précurseur en ayant élaboré des protocoles et réalisé 

depuis des années des études sur la qualité de l’air intérieur. L’obligation de contrôle de celle-ci au 

sein des écoles et crèches qui s’était fait jour et devait rentrer en application en 2015 à été 

repoussée. Les dispositions qui y étaient liées ont été modifiées vers la possibilité d’engagement de 

mise en place de dispositifs de prévention en remplacement des mesures de contrôle initialement 

prévues. 

 

Par ailleurs, Lig’Air accentuera son information notamment auprès des collectivités et a édité un 

dépliant à cette fin. 

 

 

 

Conférence Régionale de Santé et d’Autonomie 
 

Dans le cadre du Grenelle de l’environnement, le gouvernement a mis en place des Conférences 

Régionales de Santé et d’Autonomie (CRSA) élues pour 4 ans qui dépendent des agences régionales 

de santé (ARS). Elles sont un outil de concertation, un chemin vers une « démocratie sanitaire ».  

 

Elles sont constituées de représentants d’associations, d’organisations représentatives, de 

professionnels, d’organismes, de collectivités territoriales… du monde médical, de malades, 

d’usagers…  

Regroupés en collèges, suite à un processus « croisé », ces représentants ont élu les membres de la 

CRSA qui siègent dans les différentes commissions spécialisées (Prévention, Droits des 

Usagers, Organisation des Soins, Médico-sociale et une Commission Permanente). 

 

Concernant la région Centre, la CRSA Centre a été constituée le 9 juillet 2010 pour une période de 4 

ans. De nouvelles élections ont eu lieu en 2014. 

Anne-Joëlle LEGOURD a accepté de représenter Nature Centre avec pour suppléante Lucile Filipiak. 

Dans sa nouvelle configuration, le représentant de Nature Centre est membre de la Commission 

Prévention.  

 

Les Commissions de la CRSA sont consultées au travers des documents élaborés par l’ARS selon un 

schéma bien encadré sur lesquels nous faisons observations et commentaires (la CRSA n’est qu’un 
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organe consultatif de l’ARS). 

 

Nous avons souligné que le volet « santé-environnement » était traité directement par le service de  

l’ARS en charge de ce domaine, et que la commission Prévention se voyait présenter les documents. 

Une demande a été faite afin qu’un représentant de la Commission Prévention puisse être associé à 

cette thématique. 

 

Depuis 2012, nous avons soulevé la question de la maladie de Lyme qui touche plus 

particulièrement les personnes souvent en contact avec le milieu naturel. Nous avons obtenu que 

l’Institut National de Veille Sanitaire soit interpellé sur le sujet. La réponse de l’INVS en juillet 2014 

n’était pas satisfaisante, comme nous l’avons fait remarquer, ce dont le président de la CRSA a 

convenu. De nombreuses observations et documents ont été adressés aux responsables de la CRSA. 

Le sujet a de nouveau été abordé à la dernière séance plénière du 1er avril 2015. 

 

Lors des années précédentes, des débats publics ont été organisés sur différentes thématiques 

(maladies cardio-vasculaires, santé mentale) Le prochain thème retenu concerne le cancer.  

Nous avons souligné l’importance de la prévention dans la façon dont ce sujet sera traité et 

particulièrement celui de la prévention « primaire » avec la place qui pouvait être accordée à des 

intervenants lors des tables rondes sur la pollution chimique de l’environnement (suggestion 

d’intervenants sur les liens santé-pesticides…) A ce stade rien n’est encore défini. 

 

Il est à observer que le taux de présence des membres de la CRSA région Centre est plus fort que 

dans d’autres régions et que les membres de la Commission Prévention sont assidus. Un seul bémol 

concernant un fort absentéisme des représentants des élus locaux, ce qui est regrettable car ils 

prennent part aux décisions publiques qui sont au cœur de la politique de santé-environnement. La 

représentante de la Région est très présente et souligne régulièrement l’impact environnemental sur 

la politique de santé.  

 

Enfin, quelques mots sur le budget ARS « prévention », dont le pourcentage déjà très faible  s’est 

retrouvé en baisse… malgré l’importance de ce domaine… Le directeur de l’ARS a opté de façon 

compensatoire à l’attribution de certains fonds. Mais des efforts sont à faire si l’on veut aller vers 

une vraie politique de santé publique. 
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Déchets 
 
 
 

 

Jean-Louis Posté représente Nature Centre dans deux instances : la commission consultative du Plan 

Régional d'Elimination des Déchets Dangereux, et celle du Plan Départemental du Plan 

Départemental de Prévention et de Gestion des Déchets non Dangereux du Loiret. 

 

Il y a eu 2 réunions en 2014 pour le PREDD. 

La Région a sollicité l'avis de Nature Centre sur le projet de révision du PPGDND du Loir et Cher. 

 

 

Jean-Louis Posté, référent pour les centres de stockage des déchets au sein de France Nature 

Environnement, a rencontré le chef du service au ministère pour la préparation d'un nouvel arrêté 

ministériel sur les décharges de déchets non dangereux.  
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Climat 
 
 
Un groupe de travail constitué de salariés et bénévoles de Nature Centre a préparé les 

communications et actions 2015 en faveur du climat (30 juin, 19 novembre et 18 

décembre). 

L’objectif était de créer un événement avant la conférence internationale sur le climat, 

COP 21, qui aura lieu à Paris fin décembre 2015. 

Les propositions travaillées ont été présentées en CA d’octobre 2014 et de janvier 2015. 
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Transports 
 
 
Nature Centre s'est manifestée lors de la consultation du public sur le trop modeste 

projet d'autoroute ferroviaire atlantique qui reliera Douai à Bayonne, en passant par 

Orléans et Tours, afin de reporter des poids lourds sur le rail. 

 

Nature Centre a rencontré les services préfectoraux de région pour les  alerter sur les 

nuisances du projet de concession autoroutière de la route nationale 154 qui relie 

Orléans à Chartres et Dreux. 
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Responsabilité sociétale des 

entreprises (RSE) 
 
 

Pour développer un projet d’accompagnement des entreprises permettant d’élargir nos 

actions au monde économique et de diversifier nos ressources financières, Jany Porcher 

et le groupe des directeurs et assimilés ont travaillé à développer un projet concernant la 

responsabilité sociétale des entreprises. 

Cette orientation a été validée par le conseil d’administration et résulte de la mise en 

œuvre de la fiche action « partenariats, mécénat » du projet fédéral. 

Les actions effectuées en 2014 ont eu pour objectif de préparer le projet et les conditions 

de son aboutissement. 

Jany Porcher, Guy Janvrot et Lucile Filipiak ont rencontré les représentants des 

entreprises pour évoquer des partenariats sur le projet d’accompagnement à la RSE : 

Confédération générale du patronat des petites et moyennes entreprises du Loiret 

(CGPME) (26 juin et 6 novembre) et la Chambre de commerce et d'industrie de la région 

Centre (5  septembre et 5 décembre). 

Jany Porcher a suivi une formation sur les partenariats avec les entreprises portée par 

FNE le 5 novembre 2014. 

En 2014, une formation sur la norme iso 26 000 qui encadre la RSE a été préparée et 

toutes les associations ont désigné deux représentants pour la suivre en janvier 2015. 

Le projet fédéral sur la RSE a été orienté pour répondre collectivement à l’appel à projet 

Avenir de début 2015. 
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Les partenariats 
 

 
Agence de l’Eau Loire Bretagne 

L’Agence de l’Eau Loire-Bretagne soutient l’opération « Objectif Zéro Pesticide dans nos 

villes et villages » en raison de son action positive en faveur de la préservation de la 

qualité de l’eau en adéquation avec les objectifs d’atteinte du bon état écologique prévus 

par la Directive Cadre sur l’Eau. L’agence de l’eau soutient ainsi Nature Centre pour sa 

qualité de fédération afin de coordonner et dynamiser le déploiement de l’opération 

« Objectif Zéro Pesticide » dans les six départements de la région Centre. Elle 

accompagne aussi la fédération sur l’animation d’un réseau de bénévoles actifs dans les 

SAGE ainsi que pour l’organisation annuelle d’une journée d’information. 

 

 

Agence Régionale de Santé du Centre (ARS) 

L’ARS dans le cadre de son appel à projets en santé et environnement a soutenu le 

travail effectué par Nature Centre durant l’année 2014 sur le thème des pesticides avec 

son rôle de coordinatrice régionale de l’opération « Objectif Zéro Pesticide ». 
 
 

 

Conseil Régional du Centre 

Le Conseil Régional apporte un soutien précieux à la fédération notamment via : 

- le volet 1 du dispositif Convention Verte spécifique aux Têtes de Réseau 

Régionales et l’appel à projet sur les actions innovantes; 

- une enveloppe supplémentaire exceptionnelle pour les actions en faveur de la 

Biodiversité (Livre rouge, SIRFF) ; 

- sa participation financière pour la formation modulaire ; 

 

 

Mouvement associatif du Centre 

Nature Centre est adhérente du mouvement associatif et a pu, à ce titre, faire bénéficier 

une des associations de son réseau (la SEPANT) d’une indemnité pour les formations à 

destination des bénévoles que celle-ci a organisé. 

Nature Centre est mandatée par le mouvement associatif du Centre pour accompagner 

les structures de la région dans leur dossier Cap Asso. Cette mission a été confiée à 

Sologne Nature Environnement pour le compte de Nature Centre. 

 
 

 

 

Direction Régionale de l’Alimentation, de l’Agriculture et de la Forêt  

La DRAAF Centre a mandaté Nature Centre pour animer le groupe de travail régional 

« zones non agricoles » pour la déclinaison régionale du plan Ecophyto.  

Elle a aussi accompagné l’action expérimentale d’amélioration des diagnostics 

biodiversité sur les exploitations agricoles. 

Ces deux actions ont été cofinancées par le Fond Européen Agricole pour le 
Développement Rural (FEADER) 
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Direction Régionale de la Caisse des Dépôts et Consignations  

France Nature Environnement a signé une convention, au niveau national, avec la Caisse 

des Dépôts et Consignations (CDC). Cela a permis aux fédérations régionales de prendre 

contact avec les Directions Régionales de la CDC et d’envisager des synergies possibles.  

 

Nature Centre a ainsi sollicité la CDC Centre sur le financement de la base de données de 

son réseau (SIRFF). 

 
 

 
Direction Régionale de l’Environnement, de l’Aménagement et du 

Logement 

La DREAL a apporté son soutien à la fédération dans son action de tête de réseau 

structurante, pour son implication sur la constitution et la réalisation du programme de la 

formation modulaire, pour la coordination de la rédaction du Livre rouge des habitats et 

des espèces menacés de la région Centre et pour la mise en fonctionnement de SIRFF. 

 

 

EcoPôle 

Nature Centre participe aux réflexions sur la structuration et le développement de 

l'EcoPôle via les réunions techniques auxquelles elle assiste, réunions où les projets 

proposés par les structures sont étudiés collégialement. 

 

Nature Centre participe également aux réunions concernant la formation modulaire 

portée par le Graine Centre afin de réfléchir et d’apporter sa contribution pour la 

construction d’une offre de formation cohérente et répondant aux besoins des acteurs du 

réseau Ecopôle.  

 

 

 

DIOR 
La société a soutenu le projet de livre rouge des habitats et espèces menacés de la 

région Centre 
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Les ressources financières 
 
 

 
 

 
CPCA : Conférence Permanente des Coordinations Associatives 

ARS : Agence Régionale de Santé 

AELB : Agence de l’Eau Loire Bretagne 

ONEMA : Office Nationale de l’Eau et des Milieux Aquatiques 

DRAAF : Direction Régionale de l’Alimentation, de l’Agriculture et de la Forêt 

FEADER : Fond Européen Agricole pour le Développement Rural 

DREAL : Direction Régionale de l’Environnement, de l’Aménagement et du Logement 

 

 


